



PROJET PEDAGOGIQUE

Année scolaire : 2025-2026

La maison des Korrigans

Le coin des Lutins

Accueil de loisirs 3-12 ans
(Mercredis et vacances scolaires)

Saint-Thurial

Sommaire

Rappel du projet éducatif de l'organisateur : l'UFCV	3
Les activités de l'UFCV :	3
Les valeurs portées par l'UFCV :	3
Les objectifs pédagogiques.....	3
Fonctionnement et mise en œuvre	4
Présentation rapide de l'accueil de loisirs	4
Une journée « type »	5
Les tranches d'âges.....	6
Le projet d'animation	6
Les animations des vacances	7
Les séjours	7
Les Moyens.....	8
Humains.....	8
Matériels.....	8
Financiers.....	8
L'équipe d'animation.....	8
Rôle.....	8
Missions.....	9
Communication	9
La parole des enfants	9
Avec les familles	9
Evaluation du projet	10
Réunion d'équipe	10
PEDT.....	10

Rappel du projet éducatif de l'organisateur : l'UFCV

La municipalité de Saint-Thurial a choisi l'UFCV pour assurer les missions enfance et jeunesse de la commune, dans le cadre d'une Délégation de Service Public.

Fondée en 1907, l'Ufcv est une association nationale de jeunesse et d'éducation populaire à but non lucratif. Reconnue d'utilité publique, elle est agréée association éducative complémentaire de l'enseignement public.

Nous avons pour objet de susciter, promouvoir et développer l'animation socio-éducative, culturelle ou sociale, ainsi que des actions de formation et d'insertion.

Depuis plus de 100 ans, l'Ufcv s'engage au service des enfants et des jeunes, des personnes en situation de handicap et des personnes en précarité sociale et professionnelle.

Les activités de l'UFCV :

- Les formations : BAFA, BAFD, formation et insertion professionnelle
- L'animation territoriale
- L'organisation de séjours de vacances pour les enfants et les jeunes
- L'organisation de séjours adaptés
- L'insertion sociale
- L'accueil de volontaires en service civique

Les valeurs portées par l'UFCV :

Les valeurs portées par l'UFCV sont stipulées dans le projet associatif. Ce projet met en avant 4 enjeux fondamentaux :

- Vers une société de l'engagement
- Vers une société éducative
- Vers une société solidaire
- Vers une transition écologique

Ces enjeux sont pris en compte dans la rédaction et la définition des objectifs pédagogiques figurant dans les différents projets portés par les structures locales d'animation territoriale.

Les objectifs pédagogiques

En partant des valeurs et des objectifs éducatifs du projet associatif de l'UFCV, des objectifs fixés par le PEDT et du projet politique porté par les élus municipaux de Saint Thurial, l'équipe d'animation s'est fixé des objectifs pédagogiques principaux à développer lors de ses actions d'animations :

- Favoriser la prise d'initiative et rendre les enfants acteurs de la vie du centre
 - ✓ Permettre aux enfants de pouvoir faire des choix et de donner leur avis
 - ✓ Impliquer les enfants dans la vie quotidienne de l'accueil de loisirs
- Sensibiliser les enfants à l'éco-citoyenneté
 - ✓ Mettre en place des outils de sensibilisation à l'intérieur de l'accueil de loisirs
 - ✓ Programmer des actions et animations éco-responsables
- Permettre la découverte et la connaissance de son territoire
 - ✓ Favoriser des activités autour de Saint-Thurial
 - ✓ Favoriser les intervenants situés autour de Saint-Thurial
- Respect du rythme de l'enfant de ses besoins et envies
 - ✓ L'accueil de loisirs comme un temps de loisirs
 - ✓ L'accueil de loisirs un lieu de découverte et d'expérimentation

Fonctionnement et mise en œuvre

Présentation rapide de l'accueil de loisirs

L'accueil de loisirs « La maison des korrigans » est déclaré auprès des services de la Direction Départementale de la Cohésion Sociale et de la Protection des Populations.

L'équipe d'animation accueille les enfants à partir de 3 ans (où selon le début de la scolarité) et jusqu'à 12 ans (inclus).

L'accueil de loisirs se situe Place des Korrigans, 2 espaces sont attribués à l'accueil de loisirs :

- ✓ L'accueil de loisirs « La maison des Korrigans » (pour les 6-12 ans)
- ✓ La salle de motricité « Le coin des Lutins » de l'école des 3 Pierre (pour les 3-6 ans) située juste en face, rue du Schiste Violet.

Les mercredis chaque tranche d'âges est accueillis dans son espace le matin et le soir, pendant les vacances l'accueil des deux tranches d'âges se fait à la Maison des Korrigans.

Une journée « type »

JOURNEE TYPE

7h30 à 9h30 : Accueil actif des enfants et des familles.

Montrer le programme de la journée à la famille, répondre à leurs questions, demander si l'enfant fait la sieste. Temps libre (préparer tables avec quelques jeux, des coloriages etc...). L'accueil se fait à l'entrée par un seul et même animateur.

9h30 : Rassembler les enfants et faire un appel nominatif en vérifiant les effectifs tablette. Proposer un temps de parole : comment se sentent les enfants ? est ce qu'ils ont envie de nous faire partager quelque chose ? Est-ce qu'ils ont envie de faire une activité en particulier ?

9H45/10h : Début des activités du matin avec les différentes propositions des animateurs (le matériel est préparé à l'avance).

REPAS
11H55 : Départ pour la cantine compter les enfants.
12H -13H : repas à la cantine (1 animateur par table). Les enfants doivent goûter à l'entrée et au plat.

13h15 : retour au centre, faire l'appel -
Sieste jusqu'à 15H45-
Temps calme

14h15 - 15H45 :
Activité de l'après-midi
avec les différentes
propositions des animateurs.

16h/16h15 : Goûter par tranche d'âge. Les enfants peuvent participer à la distribution et au rangement du goûter.

16H30 - 18h30 : Accueil des parents, retour sur la journée, les animateurs jouent avec les enfants.

Le rangement doit se faire tout au long de la journée !!!!

Les tranches d'âges

Afin d'accueillir au mieux les enfants, l'équipe d'animation s'organise en fonction de 2 tranches d'âges, dans 2 espaces distincts :

- ✓ « Le coin des Lutins » : 3-6 ans (salle de motricité de l'école les 3 Pierre)
- ✓ « La maison des Korrigans » : 6-12 ans (accueil de loisirs face à l'école 3 Pierre)

Les enfants de 6 ans pourront choisir au cours de l'été, avec l'accord des parents et de l'équipe d'animation, de basculer dans la tranche d'âge supérieur.

Du matériel pédagogique est mis à la disposition des enfants dans chacun des espaces (livres, jeux de société, matériel créatif, jeux extérieurs...).

Les membres de l'équipe d'animation restent les mêmes toute l'année pour une tranche d'âge (sauf besoin exceptionnel du service). Les enfants ont alors leurs propres animateurs référents.

Le projet d'animation

Entre chaque période de vacances scolaires, un programme d'animation est communiqué aux enfants et à leur famille. Ce programme est co-construit avec les enfants lors des temps d'échange à l'accueil de loisirs. Ces temps d'échanges entre les enfants et l'équipe d'animation permettent de proposer et définir plusieurs thématiques d'animation (ex : l'espace, la nature, les régions du monde...etc.) et de proposer les activités qui seront développées par la suite.

Le programme d'animation comprend :

- Des activités spécifiques : ateliers bricolage, cuisine, sport, artistique, ...
- Des ateliers menés par des intervenants extérieurs : artistes, bénévoles d'associations locales, habitants, animateurs spécialisés ...
- Des sorties dans des structures locales ou des équipements de proximité.

En plus du programme d'animation, d'autres activités plus spontanées (sans lien avec la thématique du programme) peuvent être proposées : des jeux extérieurs, des sorties dans la commune, des propositions d'activités éphémères...etc.

Dans le cas où les enfants ne souhaiteraient pas participer aux animations proposées, des ateliers « autonomes » sont toujours accessibles : plusieurs espaces à la disposition des enfants (coin lecture, espace d'activités calmes : pixel art, perles à repasser, jeux de société...). Ils y ont accès en toute autonomie et peuvent les utiliser à leur guise. Les animateurs ne sont pas forcément présents aux côtés des enfants lorsqu'ils les utilisent. En revanche, ils veillent à ce que tout se passe bien et à ce que l'espace soit rangé à la fin de l'activité.

Les animations des vacances

Lors des vacances scolaires, l'accueil de loisirs est ouvert du lundi au vendredi (sauf jours fériés).

Comme pour les mercredis, un programme d'animation est communiqué aux enfants et à leur famille. Ce programme est co-construit en concertation avec les enfants lors des temps d'échange à l'accueil de loisirs. Ces temps d'échanges entre les enfants et l'équipe d'animation permettent de proposer et définir plusieurs thématiques d'animation (ex : l'espace, la nature, les régions du monde...etc.) et de proposer les activités qui seront développées par la suite. On y retrouve des animations autour d'une thématique précise (activités spécifiques, projet d'animation, atelier mené par un intervenant extérieur). Les espaces d'ateliers autonomes sont également toujours accessibles.

En plus de toutes ces animations, l'équipe propose aux enfants des sorties ou intervenants à destination de chaque tranche d'âge ou en commun : patinoire, trampoline parc, ferme pédagogique, spectacle... etc. En cas de sorties, des inscriptions sont nécessaires. Les activités proposées se feront majoritairement sans surcoûts pour les familles. Dans le cas contraire le coût ne pourra dépasser les 3€ et sera indiqué dans la plaquette de la période.

Le programme d'animation est communiqué 3 semaines avant les vacances. Les inscriptions sont possibles dès la diffusion des programmes d'animation.

Nous rappelons ici que la structure est fermée lors des vacances de décembre ainsi que les 3 premières semaines d'août. Un accueil est possible pour les enfants, jusqu'à 12 ans, au sein de l'accueil de loisirs Les Bruyères à Bréal sous Monfort.

Il se peut que les 2 tranches d'âges (3-6 ans et 6-12 ans) soient accueillies en commun à l'accueil de loisirs « La maison des Korrigans » le matin (7h30 à 9h30) et le soir (16h30-18h30) en fonction de l'organisation de travail du personnel.

Les séjours

Lors des vacances d'été, l'UFCV propose des séjours aux enfants de tous ses accueils de loisirs. Ils peuvent prendre différentes formes :

- 4 à 5 Séjours accessoires (maximum 4 nuits à 2h maximum de Saint Thuriel) pour les korrigans (6/12ans)

Les effectifs varient en fonction du séjour et des tranches d'âges (de 8 à 24 places).

Les thématiques également : nature, sport, détente, sensation, ...

Le tarif des séjours est fixé par l'UFCV, en concertation avec la mairie.

En lien avec les séjours, une réunion d'informations est organisée pour les familles dont les enfants participent à l'un des séjours proposés. Des nouvelles et quelques photos sont adressées aux familles par mail durant les séjours.

Les Moyens

Humains

- ✓ Une coordinatrice enfance
- ✓ 7 animateurs et animatrices pour les mercredis (2/3 par tranche d'âge / certains présents le matin, d'autres l'après-midi)
- ✓ Des animateurs et animatrices en CEE, pour les vacances scolaires, titulaire ou stagiaire BAFA

Matériels

- ✓ Un bureau administratif pour la coordination
- ✓ 2 salles d'activités : ALSH (pour les 6-10 ans) + salle de motricité (3-6 ans)
- ✓ Matériel pédagogique (jeux d'intérieur/extérieur, activités manuelles...)
- ✓ Matériel pour les séjours de vacances et événements (barnums, matériel cuisine, ...)
- ✓ Salle de sports et équipements municipaux

Financiers

- ✓ Commune de Saint-Thurial
- ✓ CAF d'Ille et Vilaine (PSO et appel à projets)
- ✓ DDCSPP (appel à projets)
- ✓ Participation des familles

L'équipe d'animation

Rôle

Les membres de l'équipe d'animation sont des adultes compétent et formé (ou en cours de formation). Ils sont garant de la sécurité physique et affective des enfants accueillis. Ils adhèrent aux valeurs éducatives et aux objectifs pédagogiques mentionnés dans ce document.

Le travail de l'équipe d'animation est basé sur la bienveillance, l'écoute, l'ouverture et la disponibilité. Ils laissent l'opportunité et aident les enfants à s'exprimer.

L'équipe d'animation peut être très présent (faire avec) ou susciter la créativité et l'imagination tout en ayant une présence plus discrète (laisser faire).

L'équipe est aussi force de proposition et invite les enfants à s'essayer, à expérimenter, à découvrir et se découvrir. Elle veille à motiver, susciter, donner envie, responsabiliser et mettre en valeur. Elle considère les enfants comme des êtres capables de prendre des responsabilités et de les assumer.

Le développement de relations de coopération « positive » et « mobilisatrice » avec les familles est recherché. L'objectif étant de solliciter celles-ci dans des situations d'échanges, d'écoutes et d'implications. Il s'agit là d'établir des relations avec les familles en saisissant toutes les opportunités qui permettent de favoriser la rencontre (arrivée et départ des enfants, réunion de présentation des projets, ...).

Missions

- ✓ Animation de terrain : animation spontanée, projet d'animation
- ✓ Gestion de la vie quotidienne : repas, sieste, goûter
- ✓ Préparation et bilan des animations/séjours
- ✓ Communication : élaboration d'outils de communication
- ✓ Réunion diverse pour la préparation des projets en partenariat/réseau
- ✓ Suivi administratif des dossiers d'adhésion, des inscriptions vacances, des règlements...
- ✓ Relations extérieures (élus, parents, etc...)
- ✓ Suivi des présences
- ✓ Ecriture, suivi de projets
- ✓ Demandes de subvention, bilans

Communication

La parole des enfants

Les enfants construisent, avec les animateurs, les règles de vie de l'accueil, donnent leur avis sur les sorties, les animations, les goûters et les repas.

Les plus grands participent au choix des activités et peuvent être amenés à gérer en autonomie la préparation et la conduite de certaines animations.

L'équipe met en place des temps d'échange plus formels sur des sujets choisis par les enfants et/ou les animateurs ; ces temps privilégient la libre parole de tous, l'écoute et le débat.

Avec les familles

D'une manière générale nous souhaitons associer les parents à nos actions. Nous sommes disponibles et à l'écoute lors des temps d'accueil matin et soir, il est également possible de solliciter un rendez-vous avec la coordinatrice, beaucoup d'échanges se font également par mail. Nous sommes à l'écoute pour toutes les remarques et commentaires sur l'organisation ou les activités proposées.

La communication passe aussi par :

- Une réunion de présentation des séjours qui a lieu courant juin.
- Les programmes d'activités.
- L'affichage aux portes des accueils.
- Une communication via internet (site de la commune où l'on retrouve la fiche de réservation, les programmes d'activité par période et diverses informations),
- La feuille mensuelle et le bulletin trimestriel de la commune, Ouest France

Evaluation du projet

Réunion d'équipe

En interne, le projet pédagogique est évalué régulièrement :

- ✓ Bilan par périodes
- ✓ Bilan des vacances
- ✓ Bilans des séjours
- ✓ Bilan des projets
- ✓ ...etc.

Il fait l'objet d'une évaluation annuelle globale au mois de Juin. Elle se fait lors d'une réunion d'équipe. Des indicateurs sont établis au préalable en fonction des objectifs pédagogiques et de leurs mises en œuvre.

Un échange collectif permet de faire le point sur les actions menées, de les réajuster si besoin et surtout de les mettre en perspectives.

PEDT

Le projet pédagogique est également évalué lors du comité de pilotage du PEDT. Il se réunit une fois par an en mai/juin et permet de partager et d'échanger sur les problématiques rencontrées ainsi que de discuter du plan d'action de l'année suivante. Ce comité est conduit par l'adjointe au maire en charge des affaires scolaires et rassemble différents élus de la communes et les partenaires institutionnels.